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Дорогие друзья, боевые товарищи! 
От всей души поздравляю вас с праздником!
Первым победам на фронтах Гражданской войны, в ознаменование которых и был учрежден День Рабоче-Кре-

стьянской Красной армии, уже более ста лет. Если точнее – 107! Но сколько ни прошло бы времени, мы и наши 
потомки будем помнить то далекое героическое прошлое нашей общей Родины. И все также мы, наши дети, дети 
наших детей, их дети будем чтить их подвиг на фронтах Гражданской, Карело-Финской, Великой Отечественной, 
92-го у нас, в Приднестровье, и нынешней – против поднявших голову нацистов Украины. 

День защитника Отечества – особый праздник, всенародный. Ведь испокон веку в основном мужчины поднима-
лись с оружием в руках против врагов разных мастей. И всегда рядом с ними были женщины, которые поддержива-
ли и ждали, а порой и взваливали на свои плечи все мужские дела. 

В жизни нашего независимого государства, пожалуй, не было ни одного года, когда «добрые» соседи не испы-
тывали нас. Нынешнее – запредельно! Но мы, как всегда выстояли! Именно наши защитники пришли на помощь 
тем, кто сам себя защитить не может – заготавливали дрова, готовили пищу в полевых кухнях, устраняли ава-
рии на электро-, тепло- и водосетях.  

Каждое время рождает своих героев. А в год 80-летия Великой Победы мы, нынешнее поколение, не просто 
помним, но и делаем все возможное, чтобы каждый, кто на фронте и в тылу, в партизанском отряде или подполье 
внес свой достойный вклад в общее дело и дожил до наших дней, был окружен нашей заботой и вниманием. Мы их 
любим!

С праздником, друзья! Мира и добра нашему общему дому – Приднестровской Молдавской Республике!
В. ЕМЕЛЬЯНОВ, 

председатель РОД «ОСТК Приднестровья»

Н А С И Л Ь Н О 
МИЛ НЕ БУДЕШЬ…

Эту истину вряд ли кто не слышал. Думаю, и полити-
ки Молдовы, которые в последние годы делают вид, что 
не  понимают по-русски.

Попыток заставить нас, приднестровцев, одуматься 
и подчиниться условиям соседней страны, лидеры ко-
торой маниакально твердят о единой-неделимой, было 
предпринято немало. И сразу после войны 92-го, и чуть 
погодя. Особенно рьяно – в период пандемии, когда 
медикаменты и оборудование для «тираспольского ре-
жима» просто не пропускали через границу, месяцами 
держали на таможне, выторговывая себе половину «не-
эффективной» российской вакцины – мол, лишь при 
таком условии передадим в Приднестровье. Об эконо-
мическом давлении (нет! Давление – очень мягко!) мы 
писали не раз. Обращались к мировому сообществу с 
просьбами хоть как-то повлиять на руководство Мол-
довы, ибо применяемые к нашим предприятиям меры 
и ограничения оставили без работы тысячи рабочих, 
а значит, десятки тысяч стариков, женщин и детей без 
средств к существованию. И это при том, что груз соци-
ального обеспечения всех слоев жителей Приднестро-
вья никто на Молдову, заявляющую, что изо всех сил 
заботится о них, не перекладывал. Здравоохранение, 
образование, пенсии и пособия – всегда были в центре 
внимания властей республики.

Господа, стоящие у руля «независимой» Молдовы 
изредка делали вид, что заинтересованы с развитии пе-
реговорного процесса. Но… Мало ли кто что говорит… 
Факт остается фактом – желания найти компромисс, 
хоть о чем-то договориться – не было и нет! 

Когда грянул энергокризис, те самые политики не 
стесняясь говорили, что создавшаяся ситуация вынудит 
нас, приднестровцев, подчиниться. Они что, полагали, 
что мы приползем в Кишинев за газом и теплом? Или 
им достаточно было бы заявления главы государства? 
А может, надеялись, что откажемся от присутствия рос-
сийских миротворцев? Или Россия оставит в беде своих 
граждан? Они что, не понимали, что нас, закаленных 
войной и многочисленными экономическими и таможен-
ными блокадами, не сломить! 

К слову, кое-кто из молдавских благодетелей 
вскользь упомянул, во сколько обойдется им «возвра-
щение» Приднестровья. Так зачем вам, господа, мы, 
такие упертые, нужны?

Месяц без света и тепла! Месяц без работы! Взрос-
лые и дети, старики и инвалиды – все мы ВЫСТОЯЛИ! 
Мы, граждане Приднестровской Молдавской Республи-
ки, даже мысли не допускали, что может произойти по-
другому. Потому что мы – НАРОД, гордый и независи-
мый! А испытания, крупные и мелкие, лишь закаляют.

Завершая хочу поблагодарить всех, кто в это труд-
ное время не пал духом, жертвуя временем и собой, 
днем и ночью стремился на помощь людям. Низкий по-
клон энергетикам и газовикам, теплоэнергетикам и ра-
ботникам водоканала, медикам, учителям, пожарным, 
сотрудникам колцентра, волонтерам, предпринимате-
лям – всем-всем неравнодушным приднестровцам.

Н.ВЛАДИМИРОВА

МЫ – НАСЛЕДНИКИ ГЕРОЕВ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
П Р И Д Н Е С Т Р О В Ц Ы  Н Е  С Д А Ю Т С Я !

Ч П :  Н Е К О Т О Р Ы Е  И Т О Г И
На одном из недавних заседаний 

Оперштаба по энергетике зампред 
правительства С. Оболоник про-
информировал, что энергетическая 
система функционирует штатно. Он 
напомнил о разноплановых меропри-
ятиях, реализация которых позволи-
ла в стрессовых условиях сохранить 
инфраструктуру, обеспечить газо- и 
электроснабжение бытовых потре-
бителей, оперативно восстановить 
подачу тепла. Министр также озвучил 
данные по аварийности. За полтора 
месяца текущего года произошло 
12 аварий на магистральных сетях, 
43 – на внутриквартальных, порядка 
2700 – на внутридомовых. Сейчас 
теплоснабжение восстановлено по 
всей республике. Температурный 
режим в рамках нормы – в среднем 
60 градусов. Все учебные заведе-

ния возобновили прием школьников 
и студентов, дополнила доклад ми-
нистр просвещения С. Иванишина 
Информируя о ситуации с электро-
снабжением, Сергей Оболоник на-
звал ее стабильной. Он напомнил, 
что в период энергокризиса было 
ликвидировано 3423 аварии, затро-
нувшие 124 тысячи абонентов (каж-
дого второго потребителя).

На сетях холодного водоснабже-
ния в январе-феврале произошло 
228 порывов, 42 из которых – круп-
ные аварии. Подача горячей воды 
по-прежнему недоступна. Ежесуточ-
ный расход газа для обеспечения им 
граждан и выработки электроэнергии 
для бытовых нужд – около 3 миллио-
нов кубов. Уже после возобновления 
поставок газа в республику они были 
на три дня прерваны. Приднестровцы 

этого не ощутили благодаря комплек-
су своевременно принятых мер, под-
черкнул С. Оболоник. 

Министр внутренних дел В. Нягу 
проинформировал о работе антикри-
зисного информационного центра. С 
25 декабря прошлого года на горячую 
линию поступило больше 18 тысяч 
звонков. В последние дни количество 
обращений минимально. Решено ра-
боту кол-центра свернуть. А вот пунк-
ты обогрева по поручению Президен-
та продолжат функционировать. Они 
нужны на период грядущего похоло-
дания. 

Еще одно решение, принятое в свя-
зи с выходом из энергокризиса, – воз-
вращение к месту постоянного про-
живания подопечных соцучреждений, 
которые временно размещались на 
площадке профилактория «Солнеч-
ный».

Наступает самый красивый, теплый и радостный праздник – Международный женский 
день. И по поручению всех мужчин Приднестровья поздравляю наших мам и сестер, жен и до-
черей, боевых подруг – в общем, наших любимых, с праздником!

В этот день, как впрочем, и в другие, мы благодарны вам за верность, поддержку и тер-
пение. Во все времена вы были и будете нашей опорой. Без вас, уверен, мы многого бы не 
достигли. В жизни обыденной и делах политических, строительстве нашего государства и 
воспитании детей, в защите нашей страны и заботе о старшем поколении. 

Последнее испытание, устроенное реинтеграторами из Молдовы, во многом легло имен-
но на ваши плечи. И вы без паники и жалоб на треклятущую жизнь согревали, кормили, любили. 

Спасибо вам и низкий поклон.
Здоровья вам, тепла и мира вашим семьям!
И помните – мы вас ЛЮБИМ! Не только в праздники – всегда. И приложим все силы к тому, чтобы вы постоянно 

чувствовали нашу заботу и наше внимание.
А на душе у каждой из вас пусть в любое время года, в любую непогоду будет весна!

В. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
председатель РОД «ОСТК «Приднестровья»

М И Р А ,  Д О Б Р А  И  Л Ю Б В И !

АКТУАЛЬНО
Поводом для написания этой статьи 

послужили многочисленные обращения 
приднестровцев в ОСТК и редакцию на-
шей газеты. Люди спрашивали: можно 
ли верить Черно-белому списку, кто дал 
его администраторам право делать та-
кие выводы и вообще, кто им позволяет 
писать ТАКОЕ. Были и более резкие вы-
сказывания – не пора ли прикрыть эту 
«лавочку». Что ж, давайте разберемся.

Не секрет, что в современном мире 
практически основным источником инфор-
мации стал Интернет – электронные газе-
ты, новостные интернет-порталы и тому 
подобное. К отдельному источнику рас-

пространения информации, получившему 
особую популярность среди населения в 
последние годы, стоит отнести группы по 
интересам или сообщества в социальных 
сетях и мессенджерах. И если официаль-
ный интернет-канал, зарегистрированное 
средство массовой информации, несет 
прямую ответственность за то, что публи-
кует, то владелец (или администратор) 
группы может опубликовать практически 
любую информацию, даже не ссылаясь 
на ее источник. Вот такая свобода слова – 
«пишу, что хочу…»

Тем временем люди, читающие ново-
сти, размещенные в подобных группах, 

даже не подозревают, что зачастую это 
непроверенный материал, наивно полага-
ясь на авторитет интернет-сообщества и 
большое число подписчиков. Более того, 
руководствуясь эмоциями и напряженным 
психологическим состоянием, люди пере-
сылают явно провокационную информа-
цию своим друзьям и знакомым, а те, в 
свою очередь, своим… 

И таких групп, или сообществ, публи-
кующих явно провокационный материал, 
становится, увы, все больше. Особое вни-
мание хочется уделить группе «ЧЁРНЫЙ-
БЕЛЫЙ СПИСОК ПМР» – судя по числу 
подписчиков одной из популярных на 

территории Приднестровья. Так, в одном 
только мессенджере Viber на нее подписа-
но более 110 тыс. человек; еще около 70 
тысяч – в Telegram. Но так ли однозначна 
информация, которую распространяют 
«ЧБ» через социальные сети? 

В разгар энергетического кризиса в 
Приднестровье администраторы группы 
просто забрасывали читателей провока-
ционным материалом, словно прощупы-
вая почву и оценивая реакцию людей. Это 
породило лишь одно – враждебное отно-
шение к тем, кто не согласен, выраженное 
в непристойных комментариях.

Окончание на 2 стр.

Ч Е Р Н О - Б Е Л О Е …  А  Г Д Е  Ж Е  Б Е Л О Е ?
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М Ы  В Ы С Т О Я Л И !
Первого января приднестровцы 

проснулись не просто в новом году, а в 
ледниковом периоде. Батареи быстро 
остывали, из кранов не текла горячая 
вода, начались веерные отключения 
электричества. 

Как мы пережили этот непростой 
месяц?

Куда «улетели» куры?
Энергокризис поставил перед при-

днестровскими фермерами серьёзные 
вопросы. Вот, скажем, в таком перспек-
тивном бизнесе как птицеводство. Не 
только бендерчане, но и все придне-
стровцы, предпочитают всем другим 
видам мяса куриное.  ООО «Агропро-
ект», предприятие по производству 
куриного мяса, расположено на улице 
Гербовецкой в селе Протягайловка (ря-
дом с Бендерами), отсюда и название.

Его директор Юрий Флерчук родил-
ся в Кагуле, потом переехал с родите-
лями в Бендеры. Окончил экономиче-
ский факультет ПГУ и решил открыть 
собственное дело. 

– Хотелось приложить к чему-то 
руки, увидеть плоды своего труда, – 
признался Юрий. – Выбор не был слу-
чайным. Мой отец Анато-
лий Иванович – опытный 
птицевод. Начинали с 
одного цеха в забро-
шенном здании бывшей 
агрофирмы «Дружба» в 
2008 году. Тогда стадо 
насчитывало 12 тысяч 
птиц. Постепенно рас-
ширяли производство. 
Теперь у «Агропроекта» 
три птичника.  Всё сде-
лали своими руками.

Птицеферма – это 
целый мир: производ-
ственные помещения 
для содержания птицы, склады, систе-
ма вентиляции, система отопления… 
Есть генератор на случай отключения 
света. В птицеводстве много работы: 
два месяца растёт курица от цыплёнка 
до взрослой птицы. Всё это время птиц 
надо кормить, поить, а помещения обо-
гревать и вентилировать. Кстати, ком-
бикорм в «Агропроекте» готовят сами 
из местных ингредиентов: пшеницы, 
кукурузы, подсолнечного шрота, соево-
го жмыха.

В совсем недалёком прошлом «Аг-
ропроект» давал Приднестровью 25-30 
тонн мяса в месяц. Продукция поступа-
ла в Бендеры, Тирасполь и Слободзею.

Всё изменилось, как только разра-
зился энергокризис. На предприятии 
были вынуждены сократить куриное 
поголовье до 12 тысяч, одного птич-
ника.  Пришлось расстаться с третью 
персонала. Под вопросом было и даль-
нейшее существование самого «Агро-
проект». Генератор хорош в случае 
форс-мажора, но рассчитывать на него 
на постоянной основе нельзя. Дизель-
ное топливо обходится недёшево, по-
этому производство куриного мяса воз-
растает в цене в 3,5-4 раза. 

В убытке оказались не только пред-
приниматели, но и всё население рес-
публики. «Агропроект» уже производит 
меньше мяса, а ввоз живой птицы и 
продукции птицеводства из некоторых 
населённых пунктов Молдавии времен-
но ограничен из-за массового распро-
странения там вируса птичьего гриппа.

Образование 
поставили на паузу

8 января в Бендерах к работе 
приступили только два дежур-
ных детских сада: №9 и №33 
«Волшебная ромашка».  Группы 
посещали лишь те малыши, у ко-
торых работали и мама, и папа.  
Взрослые позаботились о том, 
чтобы им было уютно, несмотря 
на энергетический кризис. 

В детском саду №9 по улице 
Лазо собрали ребятишек из де-
сяти детских садов, были и со-
всем маленькие – от полутора 
до трёх лет.

– Наш детский сад открылся 
в 1961 году, – рассказала Вален-
тина Вольвакова, заведующая 
садом. –  Три десятилетия его обогре-
вала котельная, работавшая на угле. 
Потом её остановили, следующие 30 
лет она не функционировала, а теперь 
котельную запустили заново. Конечно, 
пришлось проделать огромную рабо-
ту и мастерам МУП «Бендерытепло-
энерго», и специалистам из группы 

по централизованному 
обслуживанию и ремон-
ту зданий и помещений 
образовательных учреж-
дений. 

В детском саду №33 
по улице Кавриаго тоже 
есть своя котельная. В 
«Волшебную ромашку» 
ходили малыши из 17 
детских садов. 

Оба дошкольных уч-
реждения работали с 
7 утра до 17.30. Хотя в 
каждой группе собрали 
ребятишек разного воз-

раста, они чувствовали себя комфор-
тно. Все вместе делали зарядку, зани-
мались, танцевали, гуляли… Четыре 
раза в день их кормили вкусной и раз-
нообразной пищей.

В школах была другая картина. 
Третья четверть в приднестровских 
школах началась 20 января. Школьни-
ки перешли на занятия в асинхронном 
дистанционном формате. Такой режим 
обучения предполагал общение учени-
ков и преподавателей в удобное для 
каждого время. Использовались инте-
рактивные платформы образования 
(«Электронная школа Приднестровья», 
«Электронный журнал»), электронная 
почта, мессенждеры, голосовые со-
общения, видеоконсультации и видео-
уроки.  Опыт дистанционного обучения 
приднестровские школы получили ещё 
в период пандемии и с успехом исполь-
зовали его повторно.

– Образовательным процессом были 
охвачены все наши девять классов, а это 
138 детей, – пояснила Раиса Макаренко, 
директор СШ №20 (Гиска). – Каждый 
ученик получал задание, выполнял 
его и отправлял преподавателю. Если 
возникали вопросы по материалу, они 
решались в телефонном режиме, кро-
ме того, педагоги назначали ребятам 
встречи в школе, чтобы дать дополни-
тельные пояснения. 

И, тем не менее, школы не пустова-
ли. 

– Образование на паузе не бывает. 
Школа – живой организм, – считает Та-
тьяна Невская, директор СШ №15.  

Вот и здесь преподаватели и уче-
ники были заняты насущными делами.  
Вместе формировали баннер «Дружба 
без границ» в рамках сотрудничества с 
Екатеринбургом. Недавно по инициа-
тиве Бендерского городского Совета 
народных депутатов и с помощью Меж-
государственного Союза Городов-Ге-
роев и Городов Воинской Славы было 
подписано Соглашение о сотрудниче-
стве между школой №15 (Бендеры) и 
школой № 10 (Екатеринбург). Во время 
энергокризиса Бендеры и Екатерин-
бург активно обсуждали план сотруд-
ничества на 2025-2027 годы. 

Шла работа и над баннером «Та-
лант, знание, успех» по итогам дея-
тельности научно-исследовательского 
общества учащихся. Это задача не од-
ного дня: в СШ №15 начали её ещё до 
кризиса, сейчас завершают. 

Учителя, которым предстоит атте-
стация, формировали папки для атте-
стационной комиссии. 

На повестке дня оставались и кон-
курсы, особенно, один из важнейших: к 
80-летию Великой Победы. Школьники 
писали сочинения дома. 

Многие ребята приходили в школу 
для того, чтобы позаниматься физ-
культурой. Минувшим летом в шко-
ле открыли прекрасно обустроенный 
спортивный комплекс с футбольным, 
волейбольным и баскетбольным поля-
ми, зоной воркаута, беговыми дорож-
ками.  Преподаватель физкультуры Та-
тьяна Деревенко организовала группу 
для желающих поддерживать физиче-
скую форму. 

С начала февраля все школы ожи-
ли. По словам Светланы Иванишиной, 
министра просвещения ПМР, образо-
вательный процесс будет навёрстан. 
Сроки весенних и начала летних кани-
кул остаются без изменений. 

После кризиса
Приднестровье выстояло в этот 

непростой период. После появления 
гуманитарного газа бригады газовиков 
работали с утра и до вечера по всему 
Приднестровью, подключая дома. От-
менили веерные отключения электри-
чества. Сотрудникам газовой отрасли 
и энергетикам вручают корпоративные, 
ведомственные и государственные на-
грады. 

Тем не менее, энергокризис нанёс 
серьёзный удар по экономике респуб-
лики. Нам предстоит преодолевать 
последствия всем вместе. Впрочем, 
как уже доказали недавние события: 
«Пока мы едины, мы непобедимы». 

Н. БАРБИЕР

Окончание. Начало на 1 стр.

К слову сказать, в группе немало под-
ставных авторов, что сразу видно по ха-
рактеру их комментариев, заранее заго-
товленному тексту, содержание которого 
только поддразнивает подписчиков, под-
талкивает на продолжение жарких споров. 
А на фоне отсутствия тепла и горячей воды 
этих дискуссов было предостаточно – каж-
дый пытался выразить свою позицию на 
этот счет. Если предлагаемая информа-
ция не соответствовала действительно-
сти и опровергалась другими новостями 
в официальных СМИ, администраторы 
группы не спешили удалять подобные 
публикации, явно наслаждаясь вспыхнув-
шим раздором среди подписчиков. 

Как это делается? Да очень просто. К 
примеру, выкладывается информация, 
якобы от лица одного из подписчиков ка-
нала, дискредитирующая органы власти 
или отдельные субъекты. Проверить ее 
достоверность не представляется возмож-
ным. Например, в то время как компания 
«Интерднестрком» объявила о  снижении 
тарифов на оплату домашнего интернета 
и цифрового ТВ в феврале на 50 процен-

тов как меры поддержки граждан в пери-
од энергокризиса, владельцы «ЧБ» не 
упустили возможность сообщить, что это 
неправда, что с абонентов списывается 
полная оплата. И продолжалось это до 
тех пор, пока сами люди в комментариях 
не стали утверждать обратное. Все бы хо-
рошо, но осадочек, как говорится, остался. 
Наверное, на это и делается упор.

По теме энергетического кризиса в 
Приднестровье сообщество продолжает 
публиковать информацию, отражающую 
исключительно негативные стороны, пе-
реиначивает высказывания должностных 
лиц и высмеивает приднестровский на-
род. С момента начала газового кризиса в 
группе «ЧБ» не было ни одной новости с 
положительным отношением к нашим во-
лонтерам, либо об успешно выполненных 
работах по устранению аварий, о подвигах 
энергетиков и тепловиков, с выражением 
благодарности этим людям… Как будто 
ничего этого не было. А может, по мнению 
администраторов – не достойно внимания 
и уважения.

Даже после подачи газа в Придне-
стровье 1 февраля эту новость ехидно 
представили исключительно как заслугу 

Европейского Союза. Как будто нет у нас 
ни местной власти, ни Президента, ни са-
мого Приднестровья. Вместо этого, нам 
предлагают материалы о событиях, про-
изошедших в молдавских городах и селах, 
к которым мы не имеем никакого отноше-
ния. Или это часть кампании по так назы-
ваемой «реинтеграции» Приднестровья? 

Складывается впечатление, что нас 
хотят заставить идти по другой тропе, на-
строить против нашей власти, против друг 
друга, против того курса, который При-
днестровье по воле народа взяло 35 лет 
назад ценою жизни многих людей, в том 
числе мирных?

Радует, что многие люди это прекрасно 
понимают. В то же время хочется призвать 
читателей к бдительности и холодной рас-
судительности. Ту или иную информацию 
неплохо бы проверить в нескольких источ-
никах. Не спешите делиться «горячими» 
новостями, если возникает хотя бы ма-
лейшее сомнение в их достоверности. И 
здесь немаловажную роль могут сыграть 
официальные и прозрачные источники ин-
формации – газеты, радио, телевидение, 
информагенства, пресс-службы, которые 
сегодня эффективно действуют практиче-

ски во всех министерствах и ведомствах.
Полагаем, ТАК будет правильно. А еще 

верим в здравый смысл приднестровцев.

А. ГОНЧАРУК

От редакции: В противовес Черно-
белому в период энергокризиса очень 
эффективно, оперативно и позитивно 
действовало сообщество в Вайбере «При-
днестровцы». С утра до позднего вечера 
здесь публиковались графики веерных 
отключений, информация о героизме ра-
ботников коммунальных служб, особенно 
энергетиков, которые прилагали максимум 
усилий, чтобы помочь людям. Кроме того – 
материалы информагентств о положении 
дел в переговорном процессе, о ситуации 
в республике и за ее пределами. А когда 
все закончилось – прежние печальные 
графики сменили другие – об очередности 
подключения домохозяйств к газоснабже-
нию. Наряду с этой информацией была и 
иная, на первый взгляд, житейская – об 
организации горячего питания для стари-
ков и семей с детьми точками общепита, 
о найденных документах или просьбами 
помочь нуждающимся в донорской крови.

Выражаем искреннюю благодарность 
администраторам группы за их работу, 
честность и преданность Приднестровью.

Если фазы замыкают,
Если рвутся провода
Неприменно приглашают
В дом электрика тогда.
 

Эти строки из стихотворения российского поэта 
Александра Косарева. Сам он писал, как думал, в шутку. 
Но для приднестровских электриков начало 2025 года 
было нешуточным, а вызовов от населения в день было 
сверх нормы.

С чего началось?
Чтобы ответить на этот вопрос нужно вернуться к 

концу декабря 2024 года, когда стало известно, что с 
1 января 2025 года в связи с прекращением транзита 
российского газа через территорию Украины и неуре-
гулированностью финансовых отношений между ПАО 
«Газпром» и АО «Молдовагаз», была прервана подача 
газа в Приднестровье. В результате было прекращено 
газоснабжение сёл и частной застройки в городах, пода-
ча тепла и горячей воды в многоквартирные дома. 

К этой ожидаемой ситуации ГУП «ЕРЭС» Тираспо-
ля подготовился основательно: для устранения аварий 
были созданы мобильные бригады по разным направ-
лениям и с 29 декабря прошлого года стали работать 
в усиленном режиме. Кроме того, были подготовлены 
объявления для потребителей электроэнергии, которые 
были развешаны на всех подъездах многоквартирных 
домов.

НО.... Это не дало ожидаемого результата. Мы, при-
выкшие жить в тепле и уюте, враз остались без света, 
газа и горячей воды. ...А в минуты «возвращения» 
«огонька Ильича» люди включали все электроприбо-
ры – обогреться, приготовить пищу, постирать, пропыле-
сосить… Благо, в декабре 2024 и январе 2025 их было 
закуплено в достаточном количестве. 

Как отмечают специалисты, многие владельцы до-
мов и квартир толком не знают: какая у них проводка, 
что может выдержать. И настойчиво рекомендовали не 
испытывать её и себя на прочность. 

И начались звонки
С улиц Покровской, 25 Октября, Клары Цеткин, 

Юности, микрорайона Западный... Список можно про-
должить...

И на все вызовы шли С. Волощук, В. Чимпоеш, 
В. Галанин, В. Веребчан, Ю. Олишенко, А. Янов, 
С. Вербанов, О. Влас. С. Обручков, О. Новиков, 
Б. Львов, П. Леский, И. Манталуца. Они устраняли 
аварии на внутридомовых сетях и высоковольтных 
линиях - заменяли аккумуляторы, автоматы защиты, 
предохранители, рубильники и даже трансформатор 
в микрорайоне Западном. 

- Аварии разные, причина одна - люди не могут бе-
речь тепло, они хотят греться, - говорят специалисты.

Веерные отключения и результаты
В прежние годы в штатном режиме жители ПМР зи-

мой использовали до 45 МВт/час, а в январе 2025 г. - 170 
МВт/ч, общее по республике 200 МВт/ч. Поэтому и при-
шлось перейти к веерным отключениям . Сначала по 
одному разу, а с 7 января дважды в сутки по 4 часа. Это 
дало возможность снизить нагрузки на работу от всех 
электросистем.

А что дальше?
- Очень хочется верить, что самое трудное позади, 

что кризис преодолен. Это было сложное испытание 
для каждого жителя республики от мала, до великого, 
для всего приднестровского общества, всей страны»- 
сказал Вадим Красносельский, президент ПМР.

Итоги и уроки 
На устранение аварий в январе было потрачено:
- 8 км кабеля
- 6700 предохранителей
- 52 трансформатора
- почти 3 тысячи автоматов.
Ну а уроки всем понятны: развитие альтернативных 

способов выработки электроэнергии и теплоснабжения. 
Такие как, например , солнечные батареи или котлы на 
твердом топливе.

Е. ГАРАБА

БЕНДЕРЫ ТИРАСПОЛЬ

ГЕРОИ НАШИХ ДНЕЙ

Ч Е Р Н О - Б Е Л О Е …  А  Г Д Е  Ж Е  Б Е Л О Е ?
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СЛОБОДЗЕЯ
Василий Андреевич АНТОНОВ – слесарь 5-го 

разряда по эксплуатации и ремонту подземных га-
зопроводов 

Иван Анатольевич ПЛУГАРЕВ - слесарь-кон-
тролёр 4-го разряда комплексной бригады № 2, 
с.Чобручи 

Дмитрий Николаевич КАРМАК - слесарь-кон-
тролёр 3-го разряда комплексной бригады № 4, 
п.Первомайск и с. Владимировка 

РЫБНИЦА-КАМЕНКА
Олег Валентинович АНДРЕЕВ - слесарь-контро-

лёр 4-го разряда комплексной бригады №1 
Игорь Владимирович ВОРОНОВИЧ - слесарь 

5-го разряда по эксплуатации и ремонту газового 
оборудования участка внутридомового газового 
оборудования 

Валерий Васильевич ГАМОНЕНКО - слесарь 
4-го разряда по эксплуатации и ремонту газового 
оборудования участка внутридомового газового 
оборудования 

Сергей Артурович ДАНИЕЛЯН - слесарь 5-го 
разряда по эксплуатации и ремонту подземных га-
зопроводов участка подземных сетей и сооружений 

Леонид Саввович РОТАРЬ - слесарь 4 разряда 
по эксплуатации и ремонту подземных газопро-
водов службы эксплуатации Каменского газового 
участка 

Андрей Александрович ТЕРЛЕЦКИЙ - слесарь-
контролёр 4-го разряда комплексной бригады №1 

Владимир Владимирович ХМИЛЕВСКИЙ - сле-
сарь 4-го разряда по эксплуатации и ремонту под-
земных газопроводов Каменского газового участка 

БЕНДЕРЫ
Игорь Александрович ЧЕРБАРЬ – мастер участ-

ка внутридомового газового оборудования 
Роман Константинович АДУК - водитель специ-

ального грузового автомобиля лаборатории элек-
трохимзащиты и метрологии 

Александр Борисович КОТОМАН - монтёр 4-го 
разряда по защите подземных трубопроводов от 
коррозии лаборатории электрохимзащиты и метро-
логии 

Виталий Георгиевич МУЗЫКА - слесарь-контро-
лёр 5-го разряда комплексной бригады №1 с. Киц-
каны 

Владислав Александрович БУРУНСУС – кон-
тролер 5-го разряда по учету и реализации газа 

Владимир Георгиевич РАЕЦКИЙ - слесарь 4-го 
разряда по эксплуатации и ремонту газового обо-
рудования участка внутридомового газового обору-
дования 

Эдуард Сергеевич БЕККЕР - слесарь 4-го разря-
да по эксплуатации и ремонту газового оборудова-
ния участка внутридомового газового оборудования 

Владислав Аркадьевич СТОГ - слесарь 3-го раз-
ряда по эксплуатации и ремонту подземных газо-
проводов участка подземных сетей и сооружений 

Виктор Олегович ЧЕРНОГОРОВ - слесарь 4-го 
разряда по эксплуатации и ремонту подземных га-
зопроводов участка подземных сетей и сооружений 

ДУБОССАРЫ-ГРИГОРИОПОЛЬ
Олег Константинович ЛУПУШОР – слесарь-

контролер 3-го разряда комплексной бригады № 3 
с.Красный Виноградарь 

Максим Анатольевич МОРКОВ - слесарь 4-го 
разряда по эксплуатации и ремонту подземных га-
зопроводов 

Вячеслав Иванович ПАВАЛАКИ - слесарь 4-го 
разряда по эксплуатации и ремонту газового обору-
дования службы эксплуатации Григориопольского 
газового участка 

Юрий Михайлович ФЕДОРОВ - слесарь-контро-
лер 4-го разряда комплексной бригады № 4 с. Таш-
лык, Буторы, Виноградное службы эксплуатации 
Григориопольского газового участка 

ТИРАСПОЛЬ
Сергей Сергеевич ШВЕЦ - слесарь-контролер 

5-го разряда комплексной бригады № 2 с. Ближний 
Хутор 

Игорь Викторович ЯКУШКИН – слесарь 5-го раз-
ряда по контрольно-измерительным приборам и 
автоматике участка внутридомового газового обо-
рудования 

Александр Николаевич ЛИТВИНОВ - старший 
мастер участка подземных сетей и сооружений 

Сергей Владимирович ЦУРКАН - слесарь 5-го 
разряда по эксплуатации и ремонту подземных га-
зопроводов участка подземных сетей и сооружений 

Уверены, все приднестровцы вместе с 
нами говорят вам СПАСИБО!

Первого января 2025 года, когда по 
вине Молдовы в Приднестровье перестал 
поступать газ и в наших домах через не-
сколько дней стало очень холодно, сотни 
людей начали искать способ согреться и 
отопить свои жилища. Особенно эта про-
блема беспокоила одиноких пожилых лю-
дей, которым госадминистрации выдели-
ли по два складометра дров. Как топить 
печки, буржуйки, если привезли одни пни? 
Где искать людей, которые распилят, по-
колют дрова? Чем им платить при ограни-
ченных финансовых средствах?

И тут по телевидению ПМР прошел 
сюжет о молодежно-патриотическом дви-
жении «Наследники Побед». Раньше на-
селение о нем не слышало, теперь же 
благодаря добрым, бескорыстным делам 
ребят о них знают все.

Об истории создания движения, его 
целях и задачах, о славных делах расска-
зывает руководитель исполнительного ко-
митета движения Родион Романов.

– В 2015 году инициативная группа 
молодежи обратилась к депутату Вер-
ховного Совета ПМР Игорю Семеновичу 
Буге с просьбой оказать содействие в ре-
гистрации новой молодежной обществен-
ной организации. В 2016 году наша обще-
ственная организация была юридически 
зарегистрирована. Цель организации - во-
енно-патриотическое, нравственное вос-
питание молодежи ПМР на примерах ге-
роических подвигов их дедов и прадедов. 
Мы начинали свою работу со спортивных, 
экологических мероприятий, военно-поле-
вых слетов с выходом в лес.

Движение создавалось на базе Союза 
афганцев, вдохновителями и организа-
торами которого были Игорь Семенович 
Буга и Александр Николаевич Антропов. 
Лидер движения - Вадим Николаевич 
Красносельский. В свои ряды мы при-
нимаем школьников, студентов, патрио-
тически настроенную молодежь. Вскоре 
в организации появилось новое направ-
ление - военно-историческое. С коллега-

ми из российских Миротворческих сил ко 
дню Великой Победы, дню освобождения 
Тирасполя от немецко-фашистских за-
хватчиков, к очередной годовщине Ясско-
Кишиневской операции мы начали прово-
дить военно-исторические реконструкции. 
Наша организация проводит военно-исто-
рические слеты и выставки. Активисты 

движения ездят по территории ПМР и 
демонстрируют оружие первой мировой и 
Великой Отечественной войн. При содей-
ствии Тираспольского музея мы показы-
ваем старшеклассникам оружие 18 века, 
рассказываем об истории его создания, а 
также в каких сражениях оно принимало 
участие. Это настоящее боевое оружие, 
реставрированное, деактивированное. 
Оно никогда уже не выстрелит. Надо ви-
деть, с каким интересом школьники рас-
сматривают, держат в руках это оружие.

Еще одно направление нашей рабо-
ты - поисковая деятельность. С 2017 по 
2023 год на территории Тираспольской 
крепости велись раскопки захоронений 
жертв политических репрессий 30-х го-
дов прошлого века. Были эксгумированы 
останки порядка 5 тысяч человек, найде-

ны списки расстрелянных. Многие род-
ственники жертв политических репрессий 
находили в списках своих родных. Теперь 
они могут прийти на могилы своих близ-
ких, перезахороненных на территории 
храма рядом с Тираспольской крепостью.

Мы начинаем работы по обнаружению 
останков солдат, павших в боях за Молда-

вию во время Великой 
Отечественной войны. 
Уже ведутся эти рабо-
ты в Кицканском лесу 
и в Дубоссарском рай-
оне.

Во время ковида 
совместно с черномор-
ским казачьим войском 
наши ребята патрули-
ровали границы ПМР 
с целю недопущения 
на нашу территорию 
тех, кто мог бы распро-
странить эту болезнь. 
В те тяжелые дни мы 
помогали инвалидам, 
престарелым людям, 
многодетным семьям, 
матерям-одиночкам в 

покупке продуктов, лекарств, оплате ком-
мунальных услуг.

Когда произошло отключение газа в 
январе этого года, мы приняли решение 
БЕСПЛАТНО помогать одиноким пенсио-
нерам готовить дрова, которые им выде-
лили госадмнистрации, к топке. То есть  
нужно было их распилить, порубить, сло-
жить в нужное место. В новостях ПМР по-
казали сюжет о нашей помощи одиноким 
старикам, появились наши телефоны, по 
которым люди могли подать заявку на эти 
работы. И посыпались десятки звонков.

Выходили на работу в свое свободное 
время шесть раз в неделю сразу человек 
по десять, в будни и праздники, несмотря 
на погодные условия. Ребята молодые, 
крепкие, работали быстро. Бензопилами и 
топорами снабжает нас Игорь Семенович 

Буга. Очень приятно, когда со слезами на 
глазах старики благодарят нас за помощь. 
Нам приносит большое удовлетворение 
мысль о том, что, к примеру, теперь одино-
кая пожилая женщина не будет мерзнуть, 
а будет греться у печки.

За январь мы перерубили и перепили-
ли около 70 складометров дров. Эту ра-
боту продолжим весной, летом и осенью. 
Неизвестно, какая ситуация будет с газом 
на следующий год. А у пожилых людей бу-
дут дрова в запасе.

– Назовите активистов вашего движе-
ния.

– Влад Ильченко, Никита Оанча, Артем 
Ищенко, Денис Коняхин, Алексей Звягин-
цев, Михаил Толбацкий, Василий Машта-
лер – отец и два его сына Николай и Иван. 

И несколько примеров.
Семья инвалида 1 группы Шахгелдян 

очень благодарна ребятам за помощь. 
Пришли к ним восемь человек, быстро 
распилили и порубили 2 складометра 
дров, которые ему выделила госадми-
нистрация. Сложили дрова под навес во 
дворе. 

Тираспольчанке Тамаре Михайловне 
Золотковой 70 лет выделили 2 складоме-
тра дров. В десятых числах января к ней 
пришли помощники. До этого в комнате 
спала одетая, температура опускалась 
до 10 градусов.  В доме печка, но очень 
старая. Греет плохо. Пока отапливает дро-
вами, которые нарубили ребята, весной 
надо переделывать печку. Очень благо-
дарна ребятам за помощь, потому что по-
мочь некому.

–  К жительнице Ближнем Хуторе Сло-
бодзейского района Клавдии Яковлевне 
Аркан первый раз пришли ребята 11 янва-
ря. Порубили и распилили дрова, которые 
у нее были. Второй раз подготовили к топ-
ке дрова, которые ей выделил сельсовет.

– Желаем вам, ребята, больших успе-
хов в ваших добрых делах и планах.

А. ОВСЕЙЧИК

Д О Б Р Ы Е  Д Е Л А  « Н А С Л Е Д Н И К О В  П О Б Е Д »

А  У  Н АС  В  К В А Р Т И Р Е  ГА З ! РЫБНИЦА

С момента создания республики у нас никогда не было таких про-
блем с газом.  Даже когда было обледенение, не было ни света, ни 
тепла, ни воды – был газ,  и была надежда, что скоро-скоро  этот 
холодный кошмар кончится. А тут – весёлый новогодний праздник, 
ёлка, гости, оливье и шампанское, а наутро охладели батареи… И 
полная непонятка – насколько, и какой ценой эта ситуация будет раз-
решена…

Это и был тот самый случай, когда не на учениях, а в форс-
мажорных обстоятельствах энергетические службы прошли испыта-
ние на прочность и профессионализм.

Наверное, труднее всего пришлось работникам электросетей.  В 
отсутствие отопления и резкого снижения температуры в квартирах 
народ принялся обогреваться  с помощью каминов, кондиционеров 
и просто электроплиток.  Для работников рыбницких электросетей 
наступили горячие деньки: то тут, то там начали отключаться и го-
реть кабель и трансформаторы. За смену в диспетчерскую рыбниц-
ких электросетей поступало больше пятисот звонков, каждый из ко-
торых – сигнал «SOS» от  горожан и жителей сёл района.  Самый 
трудный период начался во время веерных отключений. От резких 
скачков напряжения горели и электроприборы, отключались кварти-
ры, подъезды и целые микрорайоны.  Аварийно-ремонтные бригады  
работали в режиме  24 Х 7, но никто не жаловался. Понимали: от  них 
сейчас зависит жизнь в городе и сёлах района…

Не легче приходилось работникам ГУП «Водоснабжение и водо-
отведение» и теплоэнергетикам. Из-за веерных отключений  и свя-
занных с ними гидроударов  не раз случались порывы коммуника-
ций,  которые приходилось ликвидировать в сжатые сроки.

Работники  газовой отрасли понимали, что отсутствие тепла мо-
жет спровоцировать кого-то на желание согреться у газовой горелки. 
С абонентами регулярно проводились профилактические беседы. 
Предупреждали абонентов и о недопустимости самостоятельного 
включения газа в частных домах. А уж когда  вернулась подача газа, 
газовикам пришлось зайти буквально в каждый дом, чтобы, соблю-
дая все правила безопасности, подключить абонентов к газоснабже-
нию. Это был титанический труд, но они справились. А когда их на-
зывали героями,  отвечали: «Мы просто честно делали своё дело».

Жители города и района получали необходимую помощь в обе-
спечении дровами,  особое внимание было уделено одиноким лю-
дям. В случае возникновения опасной для жизни ситуации  на по-
мощь приходили спасатели, а также волонтёры. В это кризисное 
время народ Приднестровья был един, как никогда.

В канун Дня защитника Отечества 60  рыбничан, которые по-
могали нуждающимся в помощи и поддержке во время энергокри-
зиса,  были отмечены государственными и муниципальными на-
градами. Среди них – сотрудники аварийно-спасательной службы, 
коммунальной службы, казаки, добровольцы:  старший инспектор-
спасатель Дмитрий Мамей, водитель МУП «Рыбницкое спецавохо-
зяйство» Александр Могилюк, бензопильщик службы «Озеленение» 
МУП «РПКХБ» Юрий Дубиков, рабочий по обслуживанию зданий 
Рыбницкой школы-интерната Геннадий Ковальчук, волонтёр Ольга 
Климова, водитель МУП «РПКХБ» Андрей Кипера, кухонный работ-
ник Рыбницкой школы-интерната Светлана Галунина , член Обще-
ственного совета при Рыбницкой госадминистрации Сергей Гарбуз-
няк и многие-многие другие.

В. КОНЕВА

М Ы  В С Е Г Д А  Е Д И Н Ы , 
П О Т О М У  Н Е П О Б Е Д И М Ы !

Тысячам приднестровцев эти слова хотелось произнести как можно скорее после того дол-
гожданного момента, когда, наконец, господа из Молдовы решились, вернее – разрешили от-
крыть тот самый вентиль. Но если вопросы подачи тепла в многоквартирные дома можно 
решить централизованно, с газом в отдельных домовладениях все было значительно сложнее. 
Ведь газ – не только благо, но и огромная опасность… Жителям частного сектора нужно на-
браться терпения. И нужно сказать, что наши газовики сделали все возможное, чтобы газ по-
ступил в каждый дом.

Редакция обратилась к руководству ООО «Тираспольтрансгаз-Приднестровье» с просьбой 
назвать лучших. Мы решили, что будет правильно, если без лишних слов опубликуем этот 
список.
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ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ 

г. ТИРАСПОЛЯ

…Каждый год 15 февраля, в день вывода советских 
войск из Афганистана,  они, ветераны афганской войны, 
обязательно собираются вместе, чтобы вспомнить годы 
службы в  той далёкой горной стране и почтить память 
ребят,  погибших при исполнении интернационального 
долга.

В военных событиях в Афганистане, которые про-
должались  10 лет, с 1979 по 1989 год,  приняли участие 
более 200 рыбничан, 9 из них погибли.  И хотя сегодня 
политики по-разному трактуют  те далёкие события, во-
инам-интернационалистам не в чем себя упрекнуть: они 
честно выполнили свой долг и остались верны Присяге 
до конца. Они, воины-афганцы, и сегодня могут служить 
примером для подрастающего поколения. Пройдя через 
огненные версты войны, они сохранили в себе честность, 
порядочность, чувство ответственности за порученное 
дело и взаимовыручки, готовы помочь, когда кто-то рядом 
в этом нуждается. Воины-интернационалисты принимают 
активное участие в патриотическом воспитании подрас-
тающего поколения, они частые гости в учреждениях на-
родного образования и культуры.  Многие из них служат 
прекрасным примером мужества, верности долгу, силы 
духа и трудолюбия. 

В феврале во многих 
образовательных учрежде-
ниях проходили мероприя-

тия, посвященные выводу советских войск из Афгани-
стана, встречи с воинами-интернационалистами, а также 
митинги и возложение цветов на Мемориале Славы и к 
могилам погибших геро-
ев.

В рыбницком центре 
детского и юношеского 
творчества состоялся ли-
тературно-музыкальный 
вечер «Дорогами муже-
ства – 15 февраля», в 
котором приняли участие 
воины-интернационали-
сты Петр Цвинкайло и 
Юрий Чёрный и юнармей-
цы городских школ.

В документальном 
фильме  зрители увидели 
кадры хроники афганских 
событий, которые пере-
несли присутствующих в далёкие восьмидесятые годы, в 
воюющий Афганистан.

Юрий Чёрный и Петр Цвинкайло поделились воспо-

минаниями о своей службе 
в Афганистане, о своём от-
ношении к  тем событиям, 
отметив, что испытания, ко-
торые пришлось пережить 
солдатам из ограниченного 
контингента советских войск, 
показали не только муже-
ство, но и великодушие со-
ветского народа -  построе-
ны сотни километров дорог, 
десятки школ, больниц и 
других социальных объек-
тов. Кроме этого, благода-
ря советским войскам был 
перекрыт наркотрафик в 
сторону Советского Союза.  
Когда советские солдаты 
покинули Афганистан,  гра-
ницы стали более доступны для наркодилеров…

Школьники подготовили тематическую концертную 
программу. 

Мероприятия прошли и в других школах города и рай-
она.

В.КОНЕВА,
фото автора

В январе этого года, в период газо-
вого кризиса, все предприятия Придне-
стровья испытывали большие труд-
ности в работе. Особенно досталось 
коммунальщикам. О том, как пережили 
тяжелый период работники ГУП «Во-
доснабжение и водоотведение», рас-
сказывает его генеральный директор 
Андрей Николаевич Кысатони.

- Основная моя задача как руководите-
ля, несмотря ни на что, максимально обе-
спечить жителей столицы круглосуточным 
качественным водоснабжением. В январе 
аварийность не такая высокая, как в преды-
дущие периоды, много мы успели сделать 
ранее. Водоводы в большинстве своем 
были построены еще в советское время, в 
60-70 годах прошлого века. Как и все со-
ветское они отличаются качеством. Поэто-
му мы еще держимся, хотя их ресурс давно 
исчерпан. Сейчас мы перешли на полиэ-
тиленовые трубы, они более долговечны. 
Изношенные участки сети мы постепенно 
заменили, поэтому порывов стало мень-
ше. Но в связи с веерными отключениями 
электроэнергии у нас возникали проблемы.

В Тирасполе порядка 60 насосных стан-
ций. После включения энергоснабжения 
насосы могут дать толчок, в этом случае 
произойдет гидроудар, что может привести 
к порыву водовода. Чтобы этого не про-
изошло, наши бригады выезжали в микро-
районы города и вручную запускали насо-
сы. Одни люди включают, другие на сетях 
сбрасывают воздух. С участием человека 
гидранты открываются постепенно, таким 
образом система работает слаженно. Было 
очень много выездов в вечернее и ночное 
время.

Что касается давления воды, то у нас в 
многоэтажных домах до пятого этажа дав-
ление стабильное, с шестого по восьмой 
этаж слабее, а с девятого этажа насосы не 
в состоянии поднять воду. Это еще зависит 
от районов. В микрорайоне Западный до 
девятого этажа давление стабильное, а вот 
на Балке, где дома расположены выше, на 
девятый этаж вода уже не поднимается. 80 
процентов многоэтажек в Тирасполе были 

обеспечены водой. Нам приходилось под-
страиваться под веерные отключения элек-
тричества, мы работали в тесном контакте 
с электросетями.

- Нас обнадежили, что до 16 февраля 
электричество будет. А в случае полной 
остановки электроснабжения люди останут-
ся и без воды?

- Уверен, что газовый вопрос к тому вре-
мени разрешится. Но возьмем самый худ-
ший вариант. Энергоснабжение полностью 
прекратилось. В каждом микрорайоне Ти-
располя находятся огромные резервуары 
чистой воды. Они опломбированы, водо-
заборная зона охраняется вневедомствен-
ной охраной, доступ туда закрыт. В случае 
чрезвычайной ситуации на места выезжают 
наши бригады, вскрывают пломбы, подклю-
чают насосы для забора воды. Спецмаши-
нами с цистернами вода будет подвозиться 
к домам жителей столицы. На каждом пред-
приятии имеются свои запасы воды для 
производственных нужд. Кроме этого, воду 
мы можем взять из артезианских скважин. 
подключив генераторы.

Все наши сотрудники хорошо понимают 
риски и готовы в случае обострения ситуа-
ции сделать все, чтобы граждане не испы-
тывали недостаток в воде. Люди работают 
сейчас напряженно, поэтому просьба к жи-
телям столицы проявлять такт, терпение и 
понимание ситуации. В дальнейшем, после 
кризиса, у нас есть над чем работать. Еже-
годно мы закладываем планы на ремонт 
водоводов, делаем все, чтобы минимизи-
ровать количество аварий и бесперебойно 
обеспечить население качественной водой.

- Назовите лучших работников пред-
приятия.

- Все работают хорошо, трудно кого-то 
выделить. Назову все же несколько фами-
лий.  Это слесарь Вячеслав Чиндин, элек-
трогазосварщики Денис Шурпик и Вячеслав 
Дикусар, машинист экскаватора Виталий 
Дигал, водитель самосвала Сергей Бада-
ранча, начальник водопроводных сетей 
Александр Григорьевич Мунтян.

 А. ОВСЕЙЧИК

ОБЕСПЕЧИ ЛИ ВСЕ Х ВОДОЙ

Как и многие жители частного сектора, 
мы сохранили печку, решив не убирать 
её во время капитального ремонта дома. 
Вот и пригодилась наша печурка нынеш-
ней зимой. Но небольшой запас дров из 
спиленных старых фруктовых деревьев 
быстро закончился. А на днях я узнала, 
что в дубоссарском фирменном магазине 
ООО «Лендер Агроприм» можно приобре-
сти специальные брикеты для отопления. 
И вот я здесь. 

Оказывается, ещё два года назад на 
территории базы предприятия была за-
пущена линия по производству брикетов, 
которая сейчас превратилась в настоящий 
центр заботы о людях. Сегодня мощность 
оборудования позволяет производить до 
10 тонн брикетов в день.

– Эти брикеты, их ещё называют пел-
леты, изготавливаются из веток, которые 
остаются после чистки лесополос, мы их 
измельчаем прямо на поле, –  рассказыва-
ет Роберто Гуардигли. - Затем доставляем 
на базу, перемешиваем с шелухой семе-
чек и отходами элеватора и прессуем. Эти 
брикеты экологически чистые. При отопле-
нии ими теплоотдача более чем в два раза 

превышает теплоотдачу дров. Один кило-
грамм этого топлива стоит 6 рублей.

В разгар газового кризиса, когда тыся-
чи семей столкнулись с нехваткой тепла 
в своих домах, человек с инициативой и 
состраданием к людям становится насто-
ящим героем. Роберто Гуардигли вдохнов-
ляет и других своей готовностью действо-
вать на благо общества. Ночные смены и 
командная работа четырех сотрудников 
предприятия под руководством опытного 
специалиста Владимира Федорова обе-
спечивают бесперебойное производство 
брикетов. А Роберто проявляет не только 
предпринимательскую смекалку, но и чело-
вечность. Брикеты продаются фактически 
по себестоимости, что позволяет многим 
людям в условиях финансовых трудностей 
иметь возможность отапливать свои дома. 

Вместо того чтобы отступить перед 
трудностями, Роберто выбрал путь, осно-
ванный на сострадании и поддержке, дей-
ственной помощи гражданам, ведь он тоже 
гражданин ПМР. Его способ ведения биз-
неса – это не только получение прибыли, 
но и забота о людях. 

И. ВЛАДА,
газета «Приднестровье»

НАМ НЕ ЗАБЫТЬ ТЕБЯ, АФГАНИСТАН!

ТИРАСПОЛЬ

ДУБОССАРЫ

Н Е  Т О Л Ь К О  Б И З Н Е С

ЛЮДИ С ДОБРЫМ СЕРДЦЕМ
Есть люди, которые не умеют быть 

равнодушными. И когда у другого чело-
века случается беда, именно они помо-
гают справиться и преодолеть невзгоды 
судьбы. Такие люди никогда не пройдут 
мимо и всегда готовы оказаться рядом. 

В январе 2025 года добровольцы со 
всего Приднестровья стали объединять 
совместные усилия для оказания по-
мощи гражданам в преодолении энер-
гетического кризиса. В инициативе по 
оказанию масштабной помощи людям 
приняли участие такие волонтерские 
организации как: «Наследники Побед», 
волонтеры «Мы рядом», «Волонтеры 
Приднестровья», волонтерское движе-
ние «Greenhouse», Каменское терри-
ториальное отделение ОНФ, «Красный 
крест» г. Бендеры, а также «Волонтеры 
Победы». 

Волонтеры брали на себя самые раз-
личные задачи: помогали колоть дрова, 
покупали продукты, лекарства, теплые 
вещи, оплачивали коммунальные услу-
ги. За счет средств, собранных в виде 
пожертвований, обеспечивали малоиму-
щие семьи обогревателями, тепловен-
тиляторами, электрическими плитами и 
многим другим.

– Волонтеры общаются с пенсионе-
рами, чтобы понять, с какими еще проб-
лемами они сталкиваются. Если обнару-
живаются дополнительные нужды, мы 
стараемся оказать помощь. Например, 
одна бабушка обратилась с просьбой 
помочь в приготовлении пищи. Когда во-
лонтер пришел, выяснилось, что у нее 
сгорела розетка. Мы нашли специали-
ста из ЕРЭС, который добровольно, в 
свое нерабочее время установил новую 
розетку, – рассказала начальник Управ-
ления молодежной политики и допол-
нительного образования Министерства 
просвещения и руководитель движения 
«Волонтеры Приднестровья» Галина 
Ратушняк. 

Молодые люди, в основном студен-
ты, участвующие в движении «Волонте-
ры Приднестровья», особое внимание 
уделяют одиноким пенсионерам. К при-
меру, активистка Алена Аркуш каждый 
день помогает 83-летней тираспольчан-
ке Нине Панчевой, которая с трудом пе-
редвигается по квартире из-за получен-
ной более 20 лет назад травмы бедра. 
Волонтеры приносят пенсионерке еду, а 
в выходные дни помогают убираться в 
квартире. 

Нужно отметить, что добровольче-
ские движения проводят свою работу и 
по сей день. Так, ребята из организации 
«Наследники Побед» до сих пор помо-
гают с рубкой и распилкой дров. «На 
сегодняшний день, – поясняет предсе-
датель организации Родион Романов, – 
подготовлено более 100 складометров 
дров. Также помогаем людям подгото-
вить дрова с запасом, уже на будущий 
отопительный период».

В дни энергокризиса помогали всем, 
кто в этом нуждается, и курсанты ТЮИ. 
20 января у 78-летней тираспольчанки 
Александры Николаевны из-за замыка-
ния электропроводки случился пожар в 
квартире. Добровольцы из милицейско-
го вуза слаженно организовали уборку и 
ремонт помещения, и за несколько дней 
привели квартиру в порядок.

Очень много звонков поступало и 
в штаб волонтеров «Мы рядом», в том 
числе из заграницы, многие люди бес-
покоились о своих пожилых родителях, 
просили волонтеров проведать их и ока-

зать возможную помощь. На горячую ли-
нию часто поступали звонки о необходи-
мости предоставления пожилым людям 
на безвозмездной основе продуктов пи-
тания, ввиду отсутствия у них денежных 
средств. Волонтерами был организован 
сбор для помощи таким гражданам. 
Принимали крупы, макароны, консервы, 
масло, сахар, чай, печенье и другие не-
скоропортящиеся продукты.

Помимо стандартных просьб были 
и другие. В начале января волонтеры 
штаба «Мы рядом» помогли тирасполь-
чанке Анастасии Валерьевне с ребен-
ком-инвалидом найти приют в пункте 
обогрева, так как в ее сырой и холодной 
квартире не было условий для нормаль-
ного пребывания. Надежда Николаевна 
из Тирасполя обратилась за помощью в 
приобретении двух налобных фонари-
ков. Ирине Петровне волонтеры помог-
ли настроить кондиционер, а Валентине 
Георгиевне – приобрести обогреватель 
и микроволновку. Сходить в аптеку, от-
ремонтировать патрон в лампе, при-
крутить ножки к камину… Вот лишь не-
которые из большого объема заявок, 
которые приняли волонтеры «Мы ря-
дом» в январе.

В рядах волонтеров «Мы рядом» 
была наша активистка, член ОСТК – 
Анна Николаевна Гайдаржи. За актив-
ную работу и помощь гражданам в пери-
од преодоления энергокризиса она была 
удостоена Грамоты Верховного Совета 
ПМР. Анна Николаевна стала одним из 
инициаторов проведения акции памя-
ти жертв в период энергокризиса. Так 
в Приднестровье появился стихийный 
мемориал «жертвам энергетического 
кризиса». 

Другой активист и доброволец, член 
рабочей группы ОСТК г. Тирасполь – 
Виталий Сергеевич Корда в составе 
Черноморского казачества обеспечивал 
ночную охрану котельной на территории 
Республиканской клинической больни-
цы. Ночные смены длились с 8 вечера 
до 8 утра. Поутру, сменившись, Виталий 
Сергеевич направлялся в муниципаль-
ное учреждение «Школьник», где помо-
гал с приготовлением пищи для после-
дующей ее раздачи на полевой кухне на 
территории тираспольской спортивной 
школы. В меню была гречка с тушёнкой 
и горячий чай. К слову сказать, в Тирас-
поле было три полевые кухни – кроме 
этой еще на железнодорожном вокзале 
и в поселке Новотираспольский (у тех-
никума). Организованы они были при со-
действии Министерства обороны ПМР и 
собирали немалое количество благодар-
ных граждан, среди которых были люди 
самого разного возраста. Помимо этого, 
казаки-черноморцы дежурили днем и 
ночью в пунктах обогрева. Оказывали 
содействие не только в приготовлении 
пищи, но и в охране пунктов питания.

Сегодня волонтеры и просто нерав-
нодушные люди продолжают свою рабо-
ту по оказанию помощи особенно в ней 
нуждающимся. Помимо обеспечения 
материальными средствами, они оказы-
вают информационно-психологическую 
помощь и продолжают откликаться на 
просьбы приднестровцев. 

От лица всех приднестровцев хочет-
ся сказать большое спасибо доброволь-
цам. Ваше неравнодушие и отзывчи-
вость делают этот мир добрее и лучше!

А. ГОНЧАРУК


